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“你们的《宝山寻宝》系列

短视频做得真好 ，看了你们

的 短 视 频 才 知 道 ，原 来 宝

山 经 济 技 术 开 发 区 有 这

么 多 大 项 目 ，真 是 鹤 壁

的 宝 藏 之 地 。”每 次 听

到这样的评价，我的心

里 都 会 升 起 一 种 自 豪

感 。 自 从自 从 20212021 年 加 入年 加 入

报 社 后报 社 后 ，，我 不 断 提 升 自我 不 断 提 升 自

己 的 业 务 水 平己 的 业 务 水 平 ，，努 力 用 最努 力 用 最

好 的 角 度好 的 角 度 、、最 好 的 视 频 创最 好 的 视 频 创

意意 ，，通 过 镜 头 记 录 鹤 壁 这 座 城通 过 镜 头 记 录 鹤 壁 这 座 城

市的发展印记市的发展印记。。

在 我 们 部 门在 我 们 部 门 ，，与 我 并 肩 作 战 的 每 一 名 同与 我 并 肩 作 战 的 每 一 名 同

志都在奋力拼搏志都在奋力拼搏、、加速奔跑加速奔跑。。因为只有我们因为只有我们

加快节奏加快节奏，，才能跟得上鹤壁高质量发展的铿才能跟得上鹤壁高质量发展的铿

锵 步 伐锵 步 伐 。。 让 我 感 受 最 深 的 就 是 鹤 壁让 我 感 受 最 深 的 就 是 鹤 壁““ 三 聚三 聚 ””

（（聚氨酯聚氨酯、、聚甲醛聚甲醛、、聚乳酸聚乳酸））产业的发展产业的发展。。

我有幸见证了美瑞聚氨酯新材料产业园我有幸见证了美瑞聚氨酯新材料产业园

在宝山经开区的诞生在宝山经开区的诞生。。两年前两年前，，这里还是一这里还是一

片 荒 山片 荒 山 。。 而 如 今而 如 今 ，，年 产年 产 50005000 吨吨 PPDIPPDI（（对 苯 二对 苯 二

异氰酸酯异氰酸酯））装置装置、、年产年产 1010 万吨万吨 HDIHDI 单体单体（（六亚六亚

甲基二异氰酸酯甲基二异氰酸酯））装置已成功投产装置已成功投产。。值得一值得一

提 的 是提 的 是 ，，PPDIPPDI 装 置装 置 、、HDIHDI 单 体 装 置 目 前 均 为单 体 装 置 目 前 均 为

全球单套产能最大的工业化装置全球单套产能最大的工业化装置。。回顾一次回顾一次

次拍摄留下的素材次拍摄留下的素材，，再看到项目一期的震撼再看到项目一期的震撼

场面场面，，自豪感再次油然而生自豪感再次油然而生。。

 在 宝 山 经 开 区 ，以 煤

作为原料的鹤壁煤化工公

司将煤块液化变为甲醇，

再通过管道输送至一墙

之隔的下游企业龙宇新

材料有限公司，转化为

白 色 的 聚 甲 醛 颗 粒 ，身

价增长了十余倍。站在

龙宇的生产线旁，我仿佛

能看见煤炭从“黑”变“白”

的华丽转身，听见资源型城市

转型升级的铿锵之声。

在山城区牟山工业园区，新拓洋生物

工程有限公司依托河南生物产业集团，前瞻布局

进行产品升级。年产千吨高分子量聚乳酸示范

项目正式签约落地，标志着我市在布局壮大“三

聚”产业链群上又迈出了重要一步。

“三 聚 ”产 业 蓬 勃 发 展 ，为 鹤 壁 的 传 统 产

业转型升级注入了强劲动能，实现了从燃料

到原料、从原料到材料、从材料到产品的重要

转变。鹤壁产业转型成效明显，两次受到国

务院通报表彰。

如今的鹤壁，产业结构更加优化，经济发

展更加稳健。。我很荣幸能够见证这座城市发我很荣幸能够见证这座城市发

展 的 日 新 月 异展 的 日 新 月 异 。。 下 一 步下 一 步 ，，我 会 认 真 践 行我 会 认 真 践 行““ 四四

力力”，”，以实际行动讲好鹤壁故事以实际行动讲好鹤壁故事。。

用镜头记录鹤壁“三聚”产业崛起
□本报记者 陈煜航

陈煜航陈煜航

只需动动手指，在手机上下

单 ，就 能 在 家 门 口 吃 上“ 暖 心

餐”。覆盖淇滨区九州路街

道 7 个 社 区 15 个 小 区 的

“ 睦 邻 小 厨 ”项 目 ，如 今 收

获 了 越 来 越 多 的 忠 诚 用

户。

今 年 7 月 ，我 和 同 事

一道走进九州路街道凤凰

城 社 区 ，以“ 云 鹤 新 闻 秀 ”

的形式对此进行报道。

“ 好 吃 ，我 和 妈 妈 经 常

来！”受访孩童的笑容令人难忘。

“ 多 多 推 广 ，服 务 市 民 ！”热 心 网

友的点评令人振奋。

2024 年鹤壁市十大民生实事之一——提

质“ 一 刻 钟（15 分 钟）生 活 圈 ”中 ，发 展 老 年 助

餐服务是一项重要内容。“睦邻小厨”项目正是

落实这项民生实事的创新实践，并且将助餐服

务范围拓展到了辖区全年龄段居民。

民生无小事，枝叶总关情。近年来，在零

距离记录我市城市创建工作的过程中，记者看

到了一幅冒着热气、带着暖意的民生画卷——

“住得高兴！”山城区东一巷社区养老公寓

里，老人们对这里的中医诊疗、药膳、保健等医

养结合服务赞不绝口。

“玩得开心！”市城乡一体化示范区樱华儿

童友好乐园里，孩子们在生机绿意中惬意地荡

秋千、戏游鱼、诵《诗经》。

 “学得起劲！”在浚县

零 工 市 场 技 能 培 训 区 ，青

年 们 认 真 学 习 电 焊 、电

商 运 营 、非 遗 工 艺 品 制

作等公益课程。

一 条 条 民 生 新 政

实施见效，一件件民生

实 事 落 地 生 根 ，化 作 一

份 份 民 生 清 单 温 暖 人

心。这背后，是市委、市政

府 深 入 推 进 新 时 代 高 质 量

发 展 示 范 城 市 建 设 的 不 变 初

心。

近年来，我市以增进民生福祉为出发点，

全方位推动经济社会高质量发展。强化就业

优先政策，加快“人人持证、技能河南”建设，多

项创新举措获得国家级、省级推广。建设高质

量教育体系，推进基础教育优质均衡发展，职

业教育品牌建设和高等教育发展取得跨越性

突破。健全多层次社保体系，推出“惠鹤保”等

惠民举措，让群众共享改革发展成果。

作为城市发展的亲历者、记录者、参与者，

我感受到了鹤壁人越来越具象化的幸福。

幼 有 所 育 、学 有 所 教 、劳 有 所 得 、病 有 所

医、老有所养、住有所居。鹤壁，正在打造令居

民“心有所属”的城市环境，让淇水之畔的民生

底色越来越暖、幸福成色越来越足。
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为了大地的丰收
□本报记者 朱向阳

领略鹤壁“第一动力”的激情澎湃
□本报首席记者 李觊

科 技 创 新 是 提 高 社 会 生

产 力 和 综 合 国 力 的 战 略 支

撑 ，必 须 摆 在 国 家 发 展 全

局的核心位置。

近年来，我市坚持以

科 技 创 新 引 领 产 业 创

新 ，努 力 推 动“ 第 一 战

略”成为“第一动力”，“关

键 变 量 ”成 为“ 发 展 增

量”。

在 这 些 年 的 采 访 中 ，我

见证了重建重振后的省科学院

首家省辖市分院落户鹤壁，为我市

科技创新带来了底气。

我看到了淇河实验室、墨子实验室、神农

种业实验室首家中试和成果转化基地（鹤壁）

落地，使得更多创新链与产业链深度融合之花

在鹤城大地不断绽放。

我了解到我市高科技企业仕佳光子研发

的 PLC 型光分路器芯片打破了国外垄断，成为

国内首家能够量产该芯片的企业，成功实现了

国产化和进口替代。

…… ……

一项项科技成果印证着我市科技创新工

作 的 蓬 勃 发 展 。 采 访 中 我 也

发现，科技创新不只存在于

这 些 看 似“ 高 大 上 ”的 领

域，它还融入了我们日常

生活的方方面面。

7 月份，鹤壁日报社

联合市科技局举办了第

八 届 鹤 壁 市 科 技 创 新 创

业大赛，我所在的部门作

为此次活动的策划方和执

行者，对大赛进行全程跟踪报

道。

在此次大赛中，我近距离接触了很

多科研企业，他们有的刚刚起步，有很好的

科技构思和设想；有的发展多年，科研项目十

分成熟，产品已经量产。在听他们介绍自己公

司的科研项目时，我得知很多中小微企业，将

科技研发融入了疫苗接种、中医针灸、体育健

身、智能家居、农业生产等诸多领域。

科技的发展永无止境，对于记者来说，这

是一个持续学习的过程，需要我们秉承着敬畏

之心，践行媒体人的“四力”，以开放的心态，迎

接科技创新带来的无限可能，为我市科技创新

工作再创新高贡献新闻力量！

李觊李觊（（右右））

民生暖色折射高质量发展成色
□本报记者 王峥

编者按

记 者 是 见

证 者 ，是 记 录

者，是时代书写

者 。 他 们 用 笔

触 书 写 人 间 冷

暖，用镜头记录

社 会 万 象 。 无

论 是 改 革 创 新

的最前沿、乡村

振兴的第一线，

还 是 突 发 事 件

的紧要时、转型

发展的道路上，

总 能 看 到 他 们

忙碌的身影。

从 旭 日 东

升到皓月当空，

从 夏 日 炎 炎 到

雪花飘飘，从科

研 院 所 到 田 间

地头，记者坚持

脚 力 、眼 力 、脑

力 、笔 力 ，忠 诚

传 播 党 的 方 针

政策，忠实记录

时代风云变迁，

真 情 关 注 社 会

民生冷暖，展现

着 新 时 代 新 闻

工 作 者 的 职 业

风 采 和 责 任 担

当。

11 月 8 日

是 第 二 十 五 个

中国记者节，让

我 们 倾 听 记 者

在 一 线 采 访 中

亲 历 、亲 见 、亲

闻 、亲 为 的 故

事，共同回望我

市 加 快 建 设 新

时 代 高 质 量 发

展 示 范 城 市 的

精彩瞬间，共同

为 谱 写 中 国 式

现 代 化 建 设 鹤

壁 实 践 新 篇 章

贡献力量！

今 年 ，鹤 壁 的 两 项 农 业 数

据非常亮眼：

4 亿 亩 ！ 这 是 鹤 壁 市

选 育 的 浚 单 系 列 玉 米 品

种截至目前累计推广种

植面积。

912.6 公 斤 ！ 这 是

今年 6 月鹤壁小麦丰收

时 创 下 的 全 国 单 产 新

高。

这 两 项 数 据 和 粮 食 有

关、和育种有关，和我采访过

的两位专家有关。

他们，一位是“中国种业十大功

勋人物”之一的玉米育种专家程相文；另一位

是深耕种业 30 余年，不断自我突破，创造小麦

单产新高的“兴农人”董本波。

程 相 文 老 先 生 ，朴 实 无 华 、不 善 言 谈 ，单

从外表看 ，就是个普普通通的农家老伯。但

就是他，连续 60 年南繁北育，选育出一粒粒高

产优质玉米种子，让“中国碗装满中国粮”更

有底气。

生于 1936 年的程老，对“饿肚子”这个词有

着深刻的体会。因为没有好种子，上世纪 60 年

代的时候，浚县玉米的亩产量只有 100 斤左右。

1963 年，河南洪水。受灾的乡亲们，拉着刚分

到浚县的农业技术员程相文，眼巴巴地问：“你

是学农的大学生，能不能让地里多打些粮食，

黄窝窝头就能叫娃们吃饱了？”

一个信念在程相文心中扎了根：“一定要

培育出高产优质的玉米种子！”

玉米是单交种，只有一代的杂交优势，用

二代种子，会减产 30% 左右。这意味着，提高

整体产量，每年都要有大量的种子做支撑。但

在北方，一年只能种一季玉米，当年收获的玉

米种子在第二年育出来，农民到第三年才能种

上。而前往地处热带的海南繁育，育种时间能

比在当地提前一年。

于 是 ，1964 年 11 月 ，28 岁 的 程 相 文 开 始

了南繁北育的历程。

一年、两年、五年、十年、六十年；100 斤、

200 斤 、500 斤 、1000 斤 、2000 斤 ……60 年 里 ，

程相文带领团队一粒粒选配、一株株鉴定、一

代代繁育，先后培育出了 39 个

优质玉米品种 ，国审玉米新

品 种 浚 单 20 获 评 2011 年

国 家 科 学 技 术 进 步 奖 一

等奖。

时 至 今 日 ，浚 单 系

列玉米品种累计推广种

植面积高达 4 亿亩。程

相文不仅早就实现了老

百 姓“ 黄 窝 头 让 娃 们 吃

饱”的愿望，还创造了一个

又一个高产奇迹。

今年 6 月 13 日，程老从海南

育 种 基 地 回 到 鹤 壁 ，叮 嘱 年 轻 育 种

人，要干一行爱一行，要善于下田间，发现问

题，解决问题，不要浮躁。字里行间，满是对

种业后继有人的展望。

皮肤黝黑的董本波，就是一名程相文老先生

寄予厚望的育种人。只不过，他主攻小麦育种。

采访董本波，源自他今年创下的一项全国

纪录。6 月 6 日，在市城乡一体化示范区的一块

高产攻关田内，小麦单产每亩 912.6 公斤的喜

讯传出。这一数据创下了今年全国冬小麦单

产新高。而这一纪录的诞生，在董本波看来，

关键密码就是：一代更比一代强的小麦种子。

30 年间，从农校毕业到农场工作，从代理

麦种到代繁麦种，再到自己育种，董本波和种

子的故事一直在延续，他先后培育出“浚晓”和

“春晓”等系列的多个小麦高产品种。近些年，

这些种子平均每年有近 2700 万斤种在祖国的

土地上。

董本波说，他能在育种路上坚持下去，得

益于一位始终鼓励他的长者。这位长者不是

别人，正是我们前面说到的程老。“在海南期

间，程老还让我帮他给玉米授粉呢。”董本波笑

得像个孩子，他说，“这是程老对我的信任啊！”

禾下乘凉梦，一梦逐一生。育种这条路，

满是艰辛，无论是“玉米人”程相文，还是“小麦

人”董本波，他们心中都只有一个目标，那就是

——为了大地的丰收。为了这个“国之大者”，

他们守得住初心，耐得住寂寞，俯得下身子，最

终收获了累累硕果……我想，这份传承、这种

精神，对于我们记者来说，亦是如此！

我曾听过这样一段话。

如 果 要 写 鹤 壁 ，就 不 能

只写鹤壁。要写百里淇河

风 光 ，五 千 年 华 夏 文 明 。

如 果 要 写 鹤 壁 ，就 不 能

只写鹤壁。要写山水相

依百里绿廊，林水相生

百里生态。如果要写鹤

壁 ，就 不 能 只 写 鹤 壁 。

要写一河十园玉带明珠，

蓝绿交织水城共融……

作 为 一 名 记 者 ，我 经 常

奔走在鹤城的大街小巷，时间越

久，对这段话的感受越深刻。每当我

用文字和镜头书写鹤城故事时，都不禁感叹

家乡的美丽宜居，不禁陶醉于这座城市归于

自然怀抱的生态之美。

今年 4 月的一天下午，我在淇水乐园采访

时，偶遇了一对正在淇河边拍婚纱照的情侣。交

谈后得知，他们是从安阳过来的，“觉得鹤壁景色

好，专门过来的。正好樱花也开了，一会儿去转

转转，，赏赏花赏赏花，，拍拍照拍拍照，，感觉一定不错感觉一定不错”。”。蓝天蓝天、、白白

云云、、河水河水、、绿树绿树、、小花和新人构成了一幅如梦如幻小花和新人构成了一幅如梦如幻

的画面的画面，，展现出城市生态之美与爱情的清新浪展现出城市生态之美与爱情的清新浪

漫漫。。当时我想当时我想，，这样一张诉说爱情故事的照片不这样一张诉说爱情故事的照片不

也是一封写给城市的情书吗？

 向 广 大 市 民 提 供 高

品 质 的 城 市 生 态 环 境 ，是

我 市 坚 持 一 张 蓝 图 绘 到

底的实践结晶。

70余公里城市绿廊、

300多公里林荫路、230公

里城市绿道、220 个园林

小区及单位、400公里生态

廊 道 交 织 成 网 …… 近 年

来，我市以“提高人民生活

品质”和建设十有城市、北方

美丽城市为目标，把创建国家生

态园林城市作为推动城市绿色发展、

服务城市绿色生活的重要内容，统筹生态园林

建设，大力实施城市更新行动，构建山水融城

生态格局。一路一景、一园一品、四季多彩、画

廊绕城，我市在生态文明建设之路上踔厉奋

发。一次次采访中，我也切身体验到“推窗见

绿、出门进园、处处赏景”愿望的成真。

我 将 不 断 努 力 ，以 实 际 行 动 为 建 设 新 时

代高质量发展示范城市做出贡献，希望我的

报道和记录，能让每一位市民都感受到家乡位市民都感受到家乡

蓬勃发展的脉搏蓬勃发展的脉搏，，为生活在这样一座美丽的为生活在这样一座美丽的

城市而骄傲城市而骄傲。。

见证鹤城生态之美
□本报记者 马梅雪

马梅马梅雪雪

王峥王峥

本版配图均由记者本人提供

朱向阳朱向阳（（右右））

感受县域经济脉动
□本报记者 汪丽娜

作为负责采访县域新闻的

记者，我戴着耳机，随着亲切

的 导 航 声 ，沿 着 熟 悉 的 道

路，一次又一次地来到淇

县采访。

顺着宽阔的泰山路

一 路 向 南 ，经 过 中 维 化

纤 有 限 公 司 、河 南 特 种种

尼龙小镇尼龙小镇、、河南悦能光电河南悦能光电

科技有限公司科技有限公司、、鹤壁理大鹤壁理大

特种玻璃制造有限公司等特种玻璃制造有限公司等，，

这 些 欣 欣 向 荣 的 企 业这 些 欣 欣 向 荣 的 企 业 ，，我 都我 都

曾 多 次 采 访曾 多 次 采 访 ，，它 们 是 淇 县它 们 是 淇 县““ 两 优两 优

两新两新””产业的领军者产业的领军者。。

淇县淇县，，这片充满希望的土地这片充满希望的土地，，是新闻的宝是新闻的宝

库库，，拥有源源不断的新闻素材拥有源源不断的新闻素材。。我市始终以县我市始终以县

域治理域治理““三起来三起来””为指导为指导，，以强县富民为核心以强县富民为核心，，

以改革发展为动力以改革发展为动力，，以城乡融合为路径以城乡融合为路径，，依托依托

特 色特 色 、、挖 掘 特 色挖 掘 特 色 、、发 挥 特 色发 挥 特 色 ，，最 大 限 度 激 发 活最 大 限 度 激 发 活

力力，，推动县域经济的高质量发展推动县域经济的高质量发展。。每次来到淇每次来到淇

县县，，无论是机器轰鸣的生产车间无论是机器轰鸣的生产车间、、热火朝天的热火朝天的

项目工地项目工地、、广袤的田野广袤的田野，，还是人流如织的景区还是人流如织的景区

和商超和商超，，都让人心潮澎湃都让人心潮澎湃，，这里有着无尽的新这里有着无尽的新

闻素材等待发掘闻素材等待发掘。。

作为党报记者作为党报记者，，我曾独自采写文字新闻我曾独自采写文字新闻，，

这一幅幅蓬勃发展的生动图景这一幅幅蓬勃发展的生动图景，，原本只能用笔原本只能用笔

墨来描绘墨来描绘。。如今如今，，随着媒体的创新和变革随着媒体的创新和变革，，报报

社积极响应数字化时代的发展需求社积极响应数字化时代的发展需求，，拓展拓展新媒

体 和 全 媒 体 领 域 ，引 进 和 培 养

了 众 多 能 拍 摄 、能 剪 辑 视 频

的 记 者 ，增 强 了 采 访 县 域

新闻的力量。

 于 是 ，从 单 一 的 文

字 报 道 到 多 媒 体 的 融

合 ，从 个 人 采 访 的 单 打

独斗到文字、摄影、摄像

一起上阵的团队合作，我

们 的 新 闻 服 务 变 得 更 加

丰 富 ，宣 传 层 次 不 断 提 升 ，

见证了更多县域经济高质量

发展成果。去年强降雨期间，我

和同事们在部门主任的带领下，深入

防汛一线，通过多媒体联动进行快速报道。我

们及时收集信息，采访拍摄防汛情况，并在重

要点位进行现场报道，一周内发布了 57 条短视

频，点击率超过 200 万次。全方位、全媒体的报

道不仅鼓舞人心、提振信心、凝聚人心，也展现

了报社记者不畏危险、敢于冲锋的精神和团结

协作的力量。

我们还与时政新闻与评论部、融媒体采访

部等部门协同作战，进行重点策划，推出重磅

报道。在我们一点一滴的亲身体验中，在文字

和新媒体的合力诠释下，“品质淇县”的形象越形象越

来越立体来越立体，“，“淇县实践淇县实践””的新篇章越来越绚丽多的新篇章越来越绚丽多

彩彩。。

汪丽娜汪丽娜


